

*Junio 27, 2025
Comunicado 6/25*

Ganan salarios de pobreza más personas que antes de la pandemia

- * En este año, 32.9 millones de personas que trabajan no ganan lo suficiente para adquirir dos canastas básicas; eran 30.4 millones antes de Covid-19 (2020 – I)**
- * Además, también crece el número de personas que trabajan sin seguro social, sin contrato estable, sin afiliación sindical y las excluidas por labores de cuidado**
- * Estos y otros datos, en el nuevo Observatorio de Trabajo Digno – OTD que presenta Acción Ciudadana Frente a la Pobreza en colaboración con Data Cívica**
- * Los indicadores permiten visualizar que la precariedad y exclusión siguen siendo la constante y la raíz de la pobreza en México**

En México millones de trabajos son en realidad fábricas de pobreza: salarios insuficientes para una vida digna, trabajos sin derechos y personas excluidas están en la raíz de la pobreza. Esta situación es, incluso, más grave ahora que antes de la pandemia por Covid-19.

De acuerdo con los datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del INEGI, en el primer trimestre de este año (2025 – I), presentados por el Observatorio de Trabajo Digno – OTD, las personas que trabajan y ganan salarios de pobreza, insuficientes para adquirir dos canastas básicas al mes, suman 32.9 millones, que representa 67% de la población ocupada.

En el mismo periodo del 2020, justo antes del inicio de la pandemia, en esta situación estaban 30.4 millones de personas, que en ese entonces eran 62% de la población ocupada.

Tener salarios insuficientes no es la única carencia que afrontaron las personas que trabajan. Sin seguridad social son 35.1 millones, 60% de la población ocupada; cuando antes de la pandemia eran 34.2 millones, que en ese entonces eran 62% de la población ocupada.

Quienes trabajan en empleos sin contrato estable son 18.6 millones, contra 18.9 millones en esa situación hace cinco años, una disminución mínima. Y sin afiliación sindical ahora son 33.1 millones, contra 30.9 millones del 2020, un indicador prácticamente estancado en 86% y 87% de la población ocupada, respectivamente.

La exclusión afecta a 21.5 millones de personas. Un indicador relevante -nuevo en el OTD- es el de la exclusión por labores de cuidado en el hogar sin remuneración, que en el primer trimestre de este año afecta a 14.8 millones de personas, de las cuales 14 millones son mujeres.

El dato en donde hay una leve disminución es el de desempleo completo; es decir el que incluye tanto a las personas desocupadas como a las disponibles, que en el 2020 eran 7.7 millones de personas, frente a las 6.7 millones actuales.

Rogelio Gómez Hermosillo, presidente ejecutivo de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza, destacó que el Observatorio de Trabajo Digno – OTD sirve para visibilizar las condiciones laborales de exclusión y pobreza que están a la raíz de la pobreza y muestran una situación estructural de incumplimiento con las normas del derecho humano al trabajo.

“El trabajo en México se convierte en una fábrica de pobreza para millones de personas, cuando debiera ser la puerta de salida, por los bajos salarios, los llamados trabajos ‘informales’ que en realidad son trabajos sin derechos y sin acceso al seguro social, pues muchos empleos carecen de medios de defensa que son su derecho: la contratación estable, la negociación colectiva y la afiliación sindical. Con el Observatorio queremos insistir que esta realidad debe cambiar, pues el trabajo es un derecho humano, no una mercancía” explicó Gómez Hermosillo.

Nuevo Observatorio de Trabajo Digno

Estos y otros indicadores, que marcan la tendencia que desde hace años ha padecido el país, forman parte del Observatorio de Trabajo Digno -OTD, un portal que ha sido renovado y actualizado, el cual ya está disponible para la consulta del público en este vínculo <https://www.frentealapobreza.mx/observatorio-de-trabajo-digno>

La nueva visualización del OTD de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza, se realizó colaborativamente con Data Cívica, y presenta indicadores sobre violaciones evidentes, sistemáticas y estructurales al derecho al trabajo digno.

Ana Paulina González, responsable de Investigación y Datos de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza, explicó que el OTD presenta diversos indicadores sobre violaciones evidentes, sistemáticas y estructurales al derecho al trabajo digno usando información estadística oficial.

“El propósito es visibilizar las condiciones de trabajo que producen pobreza y desigualdad en México; los indicadores del Observatorio nos permiten ver con claridad que la raíz de la pobreza tiene que ver con la exclusión y la precariedad laborales, que además afectan en mayor medida a mujeres y jóvenes”, refirió.

La finalidad del OTD, agregó, es difundir los datos que sustentan nuestras propuestas para ir a la raíz de la pobreza, que se resumen en la postura de que “**quien trabaja no debe ser pobre**”.

Sierra Wells, coordinadora de Análisis de Datos de Data Cívica, expuso que el OTD sirve para que periodistas, estudiantes, organizaciones de la sociedad civil, académicos y ciudadanos en general puedan acceder a una vista clara y rápida de información clave sobre las condiciones de precariedad y exclusión en el sistema laboral del país.

“Con Acción Ciudadana, esta colaboración surgió desde un deseo de complementar su expertise en el análisis del sistema laboral, más nuestra experiencia en la facilidad y amigabilidad en la visualización de datos para personas usuarias en plataformas”, refirió.

Invitamos a periodistas, y a la comunidad en general, a consultar el nuevo Observatorio del Trabajo Digno, esperamos que sea una herramienta útil para analizar y documentar que en México la situación laboral arrastra un rezago significativo desde hace años, lo que impide a millones de familias la posibilidad de superar la pobreza.

---oooOooo---